
 
2020 年 3 月 11 日来自福岛的留言 

 
东日本大地震和东京电力福岛第一核电站事故发生已经过去了九年了。  

在大家都对 2020年东京奥运会、残奥会的期待高涨的时候， 

福岛县“复兴的象征”J-village的青翠草坪得以全面恢复。 

作为喜爱踢足球的孩子们的憧憬之地，再次迸发出耀眼的光辉。 

部分在归还困难地区解除了避难指示。 

曾经一度部分停止运行的 JR常磐线也重新响起了列车的汽笛声。 

福岛正朝着复兴的方向稳步发展。  

 

另一方面，现在还有超过 4万名县民继续过着避难生活。 

回归故乡生活的人，还要面对时间的流逝所带来的各种变化。 

在根深蒂固的不实谣言和日渐淡薄的关注背后， 

现在也还有着被痛苦折磨的孩子、和过着孤独生活的县民。 

去年全国各地灾害频发，福岛也因台风和暴雨遭受了严重灾难。 

我们现在还在面临着各种各样的课题，复兴还需要很长一段时间。 

 

 

「因为经历了震灾所以造就了今天的我。不管在什么时候，我觉得大家都要『互相帮

助』。 

一起笑着面对困难，成为一个和谐相处的社会。」 

                   （本宫高中 今野实永同学）   

 

「受灾的时候，得到了很多人的帮助。我想尽我一切力量来报恩。」 

                            （双叶町新成人 渡边硕同学） 

  

「福岛现在还在复兴的路上。前进的人，停下来的人、认真思考的人、有各种各样不同

想法的人。这就是福岛真实的状态。」 

                （从关西来参加县民研讨会的大学生 大久保恵子同学） 

 

 

在福岛县，有很多年轻人都希望自已能“为他人做出贡献”而在采取行动中。 

我们在许多人的亲切的关心支持和帮助下，一步一步朝着复兴的方向前进。我们也因而

强烈地想为他人做岀贡献。在大家关心支持的力量下，我们今后也会继续互相尊重，互

相鼓励，互相帮助。坚信无论多大的苦难我们都可以勇于面对。 

 

 

「『我们在努力着不输给灾难』这样积极地向全世界传递信息，使故乡更加闪耀光芒，

成为比震灾前更有活力的地方。」 

                                （汤本高中 猪狩爱心同学） 

 

 

震灾后进入第 10年，是“令和”新时代。 

是我们迎来了开辟新舞台的复兴时期。 



现在，福岛为了将自已的故乡更好地发展到下一代， 

越来越多的人在努力创造工作岗位。 

我们以拼命努力的姿态，是向未来传播的积极的信息， 

大家不断的挑战与创新和复兴和地方创生紧密相连。  

 

震灾突然夺去了我们的日常生活， 

我亲身体验到了前人建设的福岛、每一天都是无可取代的。 

正因为如此，我们必须将我们从震灾中吸取的经验传授给不知道震灾有多么可怕的一

代，灾难面前没有人可以独善其身。 

 

仍然有很多县民“不愿提起震灾” 

直到我们能够心无芥蒂地谈起震灾的那一天为止互相帮助很重要。 

 

 

「将来我想让全世界的人能够喝到我养的牛的牛奶。 

我希望把圣火传递作为我成为乳畜业农户的梦想的第一步，向全世界宣传村里的农

业。」 

                       （火炬手 葛尾中学 佐久间亮次同学） 

 

 

东京奥林匹克圣火传递，马上将在福岛县出发。 

棒球和垒球比赛将于夏天在福岛内举行，来自全世界的广大游客也将莅临福岛县。 

在奥运会历史上首次使用氢作为火炬的燃料。 

是在福岛县制造的，向全世界展示了使用对环境负荷少的新一代环保能源这一人类的梦

想。 

福岛的洋梗花被选为奥运会颁奖花束。 

花束的含义寄托着“感谢”和 “希望”。 

 

我们要向关心和支援福岛的朋友们，传递“感谢”之情、让全世界的人们看到福岛点亮

“希望”之光、一步一步向前迈进的样子。 

在面对众多困难的过程中所掌握的坚强和柔韧成为食粮， 

无论遇到什么困难我们都可以克服，复兴总有一天会实现。 

寒冬初去春悄来,百花头上梅先开。 

人人能够和睦地生活正是“令和”的愿望。 

 

让我们每个人都绽放出属于自己的光彩， 

“福岛的骄傲”铭记在心，一起手牵着手，心连着心。 

我们将开拓充满希望、魅力、富足的福岛的未来。 

 

                                                          

  2020年 3月 11日 

                    福岛县知事  内堀 雅雄 


